

EL RETO DEL PRESIDENTE

Un reto a sí mismo y a su equipo de Gobierno fue el discurso de toma de posesión del Presidente Carlos Andrés Pérez. Nos pareció que había en su voz emoción de sinceridad y ambición de un gran gobierno. A nuestro lado, ante la pantalla de televisión, uno desempolvaba viejas palabras del anónimo autor de "El Cid Campeador": "¡Dios, qué buen programa si oviese buena administración!"

Fue un buen discurso. Un discurso a tono con su amplia base electoral. Por eso, mismo, un discurso que reconoce al país su derecho a ser exigente. Es cierto, presenta ambigüedades. Y hasta lagunas. Pero dentro de las limitaciones lógicas de un discurso y de los condicionantes socio-económico-políticos de nuestra democracia, lo aceptamos con un buen primer discurso del nuevo Presidente de los venezolanos.

Queremos recoger en nuestra revista algunos párrafos que consideramos significativos.

DÉMOCRACIA ECONOMICA Y SOCIAL

Venezuela dio los hombres más ilustres a la epopeya de la Independencia latinoamericana. Pero poco ejemplar ha sido nuestra democracia política desde la desaparición del Libertador. Hoy se nos vuelve a mirar, y hasta con envidia, por nuestra democracia política. Pero, a la hora de los fabulosos ingresos petroleros, seremos poco fieles al espíritu de los Libertadores si nos conformamos con reproducir, siglo y medio después, la democracia política que nos legaron.

Por eso, recibimos con agrado el anuncio de la "era" de la democracia económica y social:

"...el período que me corresponde conducir como Jefe de Estado debe ser el comienzo de una era de auténticas realizaciones populares, que hagan posible la democracia económica y social como expresión de las más sentidas aspiraciones del hombre y la mujer venezolanos".

"La democracia económica y social en que se empeñará mi gobierno impone constante vigilancia para que la riqueza de la Nación se extienda sobre todas las capas sociales. Los ingresos del petróleo concentrados en pocas manos serían opulencia sin destino democrático".

"El Estado venezolano no puede constituirse en patrocinador de intereses sectoriales de grupos o de áreas determinadas de influencia. Tampoco puede mirar indiferente el enriquecimiento de pocos con la riqueza de todos".

"La crisis nacional es de educación y justicia... La riqueza fiscal, si seguimos el actual esquema de desarrollo, mantendrá su dinámica tendencia a concentrarse, dejando rezagada a una creciente población marginal".

ADMINISTRAR LA ABUNDANCIA CON CRITERIOS DE ESCASEZ

Esta idea, repetida en diversas ocasiones por Carlos Andrés desde su proclamación como Presidente Electo, nos parece de las más sensatas y sabias que se han dicho en el país. Sin embargo, nos parece legítima la duda de muchos sobre la sincera realización de estos propósitos cuando Ministerios claves han sido encomendados a hombres vinculados a un sistema económico cuya estructura misma habría que transformar para hacer factible el propósito del Presidente.

"La planificación democrática ha de llevarnos a una política del gasto público cuya nota más resaltante sea la austeridad y la racionalidad. No puede Venezuela entregarse al consumo alegre y al dispendio de energía o de recursos".

"La abundancia de recursos fiscales ha sido espejismo que ha contribuido a que nos engañemos a nosotros mismos sobre la verdad de la sociedad venezolana. Por eso repito que mi gobierno administrará esta abundancia con criterio de escasez, quiero decir con eficiencia, equidad y justicia distributiva".

Pero cabe preguntarse: ¿Excusa la abundancia de dólares petroleros de todo cuestionamiento sobre nuestro sistema fiscal? ¿No hay necesidad de una reforma tributaria como exigencia de la justicia distributiva, de la salud de nuestra economía, de la agotabilidad de nuestros recursos petroleros y del sabio criterio de administrar la abundancia con criterios de escasez?

Además, quisiéramos ver, ¡necesitamos ver!, en la administración pública la austeridad y la eficacia, esenciales en todo criterio de escasez.

REFORMA ADMINISTRATIVA

Eficacia y participación son dos puntos claves que señala el Presidente sobre la reforma administrativa. ¡Tantas veces se ha prometido esto al país! Es lógico el escepticismo de muchos. Pero aquí lo que está en juego no son los votos del 78. Es la suerte misma de la democracia. ¡Un gran reto para Carlos Andrés y su Gobierno!

"Venezuela no podrá satisfacer las exigencias mínimas del desafío que tiene delante sin una reforma del Estado y de la Administración".

"Hemos alcanzado niveles satisfactorios de democracia política. Ahora se trata de ordenar el sistema de participación. La participación no se perfecciona con el sólo hecho de que el ciudadano deposite su voto en los comicios para escoger a los gobernantes. Participar en el destino político del Estado y de la sociedad es un proceso más amplio y dinámico. Debe haber una comunicación permanente entre el ciudadano y el Estado y mediante las instituciones de la vida local y municipal y en los organismos sectoriales ha de establecerse un enlace profundo".

"La pobreza es incompatible con la extensión y profundidad de la democracia. El desarrollo no es la fría acumulación de cifras en gráficos de medición económica. La riqueza ha de ser riqueza social o no será riqueza fecunda".

MODELO ECONOMICO

No esperábamos, ni exigimos, en un discurso de toma de posesión, un desarrollo completo del modelo económico. De todos modos, recogemos la idea básica: la política de pleno empleo, necesaria aunque ambigua en su puro enunciado. Algo de su ambigüedad de resonancias desarrollistas se aclara con dos proposiciones que nos parecen muy acertadas: la adecuación de la tecnología a las necesidades sociales de empleo (muy caro nos está saliendo nuestro nuevorrriquezismo de importar la tecnología más avanzada que desplaza la mano de obra) y la exportación no del petróleo y del hierro sino de productos elaborados en el país.

"El modelo de desarrollo que inspirará mi Gobierno se vincula de modo sustancial a la política de pleno empleo".

"...una nueva política de empleo para que las técnicas industriales se ajusten a la instrumentación que se requiere para la utilización de la mano de obra desempleada".

"Numerosas áreas concertadas podrán desarrollarse, así como nuevas modalidades en las negociaciones industriales para que Venezuela venda menos petróleo y más productos que lo usen como materia prima o insumo energético industrial; y no exportaremos más hierro en bruto sino acero, manufacturas y maquinarias".

Sin embargo la evasión del tema petrolero con razón hace pensar en compromisos con los intereses de las compañías.

"América Latina es nuestra patria. Y nuestro petróleo también tiene que concurrir en la elaboración de la política internacional latinoamericana y en la economía de los países hermanos, a los afanes comunes por el progreso y el bienestar de nuestros pueblos. De los recursos excedentes del petróleo colocaremos en el Banco Interamericano de Desarrollo un Fondo Fiduciario, sin vetos humillantes, con la sola condición de que se use para desarrollar aquellas actividades económicas que hoy no encuentran financiamiento institucional por estar comprendidas en la esfera de intereses de las empresas multinacionales, que con su influencia logran paralizar las líneas de crédito a la América Latina. Consultaremos a los países de la región para la celebración de una conferencia sobre materias primas que unifique criterios y políticas con los de los demás países en desarrollo de otros continentes y en especial con los de la OPEP, para el gran debate mundial que en torno a los recursos energéticos, a sus distribución, precio y uso tendremos que enfrentar vinculándolo a las grandes reivindicaciones latinoamericanas atropelladas por el totalitarismo económico de los países desarrollados".

HONRAR HONRA

"Continuaré las obras del Gobierno saliente que hoy me entrega con sus manos limpias el ilustre venezolano Rafael Caldera y ninguna mezquindad o estrechez del entendimiento impedirá que continúe todo lo que sea útil y necesario".

Repetimos: a pesar de las ambigüedades y de las lagunas, consideramos que fue un buen discurso. No tenemos posiciones tomadas de adhesión o de rechazo a un determinado Gobierno. Nuestro compromiso es con el pueblo venezolano. Y este compromiso nos impone ser exigentes. Queremos seguir siendo exigentes.